
    电子竞技是一个没有夜晚的行业。晚

上 10时的主题论坛结束后，英雄互娱及量
子体育 CEO应书岭匆匆赶去参加一个投

资人会议。
应书岭在大学校园开过酒吧，却在入

读华师大仅仅 6个月后辍学；他做过渣打
银行金牌销售，又是帆船爱好者；他热爱打

游戏，《皇室战争》游戏拿过世界第一，但他

最重要的身份还是中国“移动电竞第一股”
英雄互娱的创始人，以及亚洲领先的电竞

运营商量子体育的创始人。

虽然“电竞为什么属于体育”仍然是一
个常常需要应书岭去普及的知识，但他相

信，科技的车轮滚滚向前，电竞就是这个时
代的反映，没人能阻挡它。“后疫情时代”，

人们格外关注在线新经济，他认为，要想成
功，就“需要看得更远一些”，电竞生而线

上，掌握它，就是掌握未来的入口。这是他

创业的初心，也是一天比一天更拼的动力。
本报记者 孙云 杨欢

创业是为追寻人生答案

■ 爱迪实验室创办人胡冬：

    “要在乎市场的反馈，也要倾听自己内

心的声音，做好两者间的平衡，是每个创业
者的人生必修课。”身兼创业者、投资人的

双重身份，胡冬对创业的理解比其他人更
为深刻。在他看来，创业是生活方式的一

种，为的就是追寻人生的答案。

胡冬 2005年来上海创业，是因为“上海

拥有国际化的平台、海纳百川的城市文化，
更加鼓励创新，也敢于打破规则”。千里马需

要伯乐，好的项目也得有投资人扶持。胡冬
认为，想法是 0，产品是 1，而他创办的“种子

加速器”———爱迪实验室奇点中心，就是帮
助创新创业企业完成从 0到 1的突破。

“是金子总会发光，真正有能力的企业
总会获得不错的融资机会，投资人不会错

过优秀的项目。”胡冬认为，创业者不能寄
希望于洪水泛滥般的资本狂潮，市场最终

是理性的，会让社会资源配置趋于合理、高

效，“当冬天来临的时候，被‘冻死’的企业
只会是缺乏竞争力的那一批。”

成功需要看得更远一些

■ 英雄互娱及量子体育CEO应书岭：
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    昨晚在上海中心圆满闭幕的 2020 年
上海创新创业青年 50 人论坛， 是上海新
一代青年创新创业者的一次高光亮相，也
是助推他们实现创新创业梦想的一个梦想
加速器。

新时代是奋斗者的时代。 奋斗者的对
话，充满着激励人心的力量。

很多创新创业青年在论坛发言中都提
到“创业是人生的一种选择”，来到上海，选
择创业，是一件正确的事。

姚欣既是 PPTV网络电视创始人，也是
蓝驰创投投资合伙人。 这名曾经的学霸、如
今的跨界企业家说， 在做了很多年投资之
后，他觉得创业更过瘾，所以在 2018 年重
新回到张江开始了“996”的创业生涯。 创业
比投资难，不过，创业也比投资更有成就感。

所以， 他在论坛上自豪地大声说：“创业，我
又回来了！ ”

创业者最能理解创业者。谈到来上海的
理由，企业家众口一词。他们说，在上海能更
快地实现创新创业梦想，得益于上海优良的
营商环境、丰富的产业形态、公平开放的市
场规则。 上海，从来不缺创新创业；上海，从
来不缺热土筑巢；上海，从来不缺百舸争流。

上海乐于聚天下英才而创之。

创业不仅是一种人生的选择，更是一种
人生的使命。

在新冠肺炎疫情期间，不仅有“云经济”

“非接触经济”“宅经济” 等各种新经济形态
应运而生，借助 AI、5G、互联网、大数据、区
块链等智能交互技术， 与现代生产制造、商
务金融、文化消费、教育健康等深度融合，培
育出经济新增长点。同时，创新创业青年们还积
极投身抗疫这场没有硝烟的战斗，服务经济
社会发展大局，助力打赢疫情防控阻击战。

论坛中， 哔哩哔哩视频网站董事长兼

CEO陈睿说哔哩哔哩是国内首批为抗疫开
展捐赠的互联网企业，并通过网友的自发上
传分享，让外界了解了武汉封城后的真实情
况、雷神山医院的建设实况，通过计算机仿
真程序短视频形象生动地告诉大家为什么
要宅家，甚至还让中国网友看到了纽约方舱
医院的实况；

联影医疗科技公司联席总裁张强说，疫
情发生后，联影加班加点生产，在一个多月
时间内，给武汉等全国各地的医院发出 400

台 CT、DR设备，并派出 300多位工程师、培
训专家、技师支援全国抗疫一线，紧急研发
出的人工智能辅助分析系统在上海市公共
卫生中心、火神山医院、雷神山医院等医院
都有应用，为医务人员大大减负；

国金投资公司董事长王伟说，国金公司
投资的金域医学和贝瑞基金为新型冠状病
毒核酸检测做出贡献，其中，金域医学开展
的核酸检测累计突破 300万例；

上海朗盛投资集团有限公司董事长平

凡也介绍道，朗盛参投的博奥金典、恒生芸
泰、翼展科技等公司，分别在新冠病毒核酸
检测、互联网医疗服务、互联网影像诊断等
方面主动应对，为抗击疫情做出贡献……

特殊时期体现特殊担当，创新创业青年
们肩负着历史使命。

毕马威华振会计师事务所董事、合伙人
杨洁深有感触地说， 在作为审计师陪伴许
多创新创业企业的过程中， 常被那些生活
朴素却对技术进步始终保持精益求精态度
的年轻企业家打动。 这些企业的规模从几
十人、几百人再到几千人，有的还上了科创
板， 但企业家始终保持着创业的初心和敬
畏心， 这样的企业家精神是上海的宝贵财
富，令人动容。

上海是一座诞生过许多“世界第一”“中
国第一”的城市，这些“第一”来源于新老上
海人对卓越、对极限的不懈追求。

2020，有这样一批充满朝气的年轻人，

未来，更加可期！

创业，是人生选择，也是人生使命
孙 云

来上海追梦，闯出一番天地     2020年上海创新创业青年50人
论坛嘉宾谈自我创业之路

    本报讯（记者 张钰芸）截至目
前，第三届进博会已签约展览面积
超过规划面积的 70%，签约参展企

业达到 1100家。记者从昨天举行的
第三届进博会技术装备展区专场宣

介会上获悉，技术装备展区也将“扩
容升级”，展览规模将在第二届的 6

万平方米基础上扩大。

昨天下午，进口博览局副局长、
国家会展中心（上海）董事长孙成

海，进口博览局副局长、国家会展中
心（上海）副总裁刘福学，与 NACHI

不二越、英格卡两家企业现场签署

参展协议。

英格卡集团（品牌名“宜家”）今
年加盟技术装备展区，签约面积较

第二届增加一倍。英格卡中国地产
部总裁 Stéphan Deville说，中国是

英格卡全球最重要的市场之一，中
国节能环保市场潜力巨大，今年参

展，英格卡将与各界探讨未来家居

理念、循环经济、可再生能源等新型

实践和热点议题。
作为首届进口博览会首个签约

参展企业，NACHI不二越已经连续
三届签约参展，不二越中国有限公

司总代表原英明对中国经济的持续
增长抱有很大信心。他说，中国节能

环保政策、扩大进口政策的扶持力

度持续加大，不二越拥有制造业领

域不可缺少的节能环保、自动化等
技术，将进一步参与到中国制造业

技术革新的进程中。
东浩兰生（集团）有限公司是进

博会技术装备展区招展合作伙伴之

一，东浩兰生副总裁刘宏杰表示：
“我们看到，在技术装备领域，对于

一家准备充分的参展企业，无论是

B端客户、C端客户或者 G 端客户
（政府采购），进博会确实是今年的

最佳选择之一。”

技术装备展区一直是进博会几
大展区中的“吸睛大户”。展区融汇

大量世界 500强企业，多种“网红”
及首发产品齐聚，众多展品代表了

全球装备制造业最高水平。根据展
区规划，第三届进博会技术装备展

区的展品，将在自动化、智能制造基
础上，重点融入高速精密化、柔性集

成化、绿色节能化等产业发展趋势。

超七成规划展览面积已签约
第三届进博会技术装备展区也将“扩容升级”

新民眼

“《纽约客》的记者说过一句话：如果说
纽约是一个从不睡觉的城市，那么，上海可
能是一个没时间坐下的城市⋯⋯”在昨晚举
行的 2020 年上海创新创业青年 50 人论坛

最后一场主题论坛上，商汤科技联合创始人
兼 CEO 徐立博士用一句感性的描述结束
了自己的精彩演讲，也为心中的“上海速度”
做出了一个传神的总结。

接连 3晚，在上海中心 126 层，上海创
新创业青年领军人物热烈讨论，在线观众量
不断创下新高。他们的观点引人深思，他们
的经历令人钦佩。

创业像在隧道里开慢车

■ 流利说 CEO王翌：

    “创业是人生的一种选择，如果你有足够大

的胃口，那就可以勇敢地尝试。毕竟在摸爬滚打
中成长，面对未知不断突破自我，这个过程就像

‘真人版游戏’一样，刺激且富有挑战。”王翌这
样对记者解释自己的创业初心。

王翌本硕就读于清华大学电子工程系，在美
国普林斯顿大学拿到博士学位，毕业后在谷歌担

任产品经理。2012年，他回国创业，而创业灵感竟

是被足疗技师的一席话启发的。在一次足疗中，
王翌听到技师抱怨，想通过学习英语获取更好

的工作，却苦于没有快速学习的好方法，只能拿
着一本教材死磕。“原来，在线英语教育的需求

如此强烈。”王翌由此明确了自己的创业方向。
2012年，王翌和两位伙伴在一间出租房里

开始创业，并最终成长为中国“AI+教育”第一

股。他感慨道，创业之难不在于开始，而在于一
路走下来，能否坚持初心不改。“更多时候，创业
像是在隧道里开慢车，你不知道终点在哪，何时

才能见天日。但正是对未知的不确定性和对未
来的憧憬，才是创业的魅力所在。”

■ 迈勒士创始人丁霖：

创业不分大小不论早晚
    上海迈勒士文化传播有限公司创始人丁

霖说，他的创业梦源于大学时期的一场校友
分享会。“当时，一位瘦弱且长相并不英俊的

小个子站在报告厅里说：‘像我这样的人都能
成功，为什么你们不能？’那个人就是马云，

1999年他创立阿里巴巴，彼时的我还只是杭
州师范学院的一名新生。他的这句话打动了

现场的听众，也在我的心里种下‘创业梦’。”

从大学一年级开始，丁霖就创办了个人
工作室。他觉得：“创业不分大小，不论早晚，

只要一步一个脚印去走，就能越来越接近目
标，成功只是时间问题。”所以，他在大学毕业

后，不顾父母反对，辞去大学教师的工作，毅
然来到上海追梦。

如今，他已成为上海久事美术馆（外滩
馆）古建筑群落项目负责人，在青浦和长宁都

创办了公司，还在上海成了家。充满激情的他
相信：“上海有浓厚的艺术文化氛围、海纳百

川的气质以及一群充满激情的追梦青年，在
这里，总能闯出一番小天地。”


